

Marco de las XII° Jornadas de Sociología de la Universidad Nacional de La Plata, 2024  
Departamento de Sociología Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación  
Universidad Nacional de La Plata.

**“Las múltiples facetas del capitalismo en la sociedad”.**

Autora: Palafox Soto Maria Olivia

Estudiante de doctorado en Estudios Organizacionales, Universidad Autónoma Metropolitana

Correo electrónico: [oliviapalafox95@hotmail.com](mailto:oliviapalafox95@hotmail.com)

## RESUMEN

A lo largo del tiempo, la sociedad ha estado en el ojo del capitalismo transformándose en un espacio clave para que siga su curso a tal grado de provocar inseguridad en la misma, pues el capitalismo ha estado presente desde tiempos industrializados hasta modernos, cambiando de facetas y denominándose de maneras diferentes buscando siempre el bienestar propio y la generación de riqueza; por lo que, el objetivo del presente trabajo es analizar a través de una revisión de literatura, las múltiples facetas del capitalismo en la sociedad, reflexionando de manera crítica sus falacias y el impacto que ha tenido y seguirá teniendo. Se resalta que, el capitalismo de producción, imperialista, digital y de vigilancia son algunas de las diversas caras que ha tomado este sistema en la sociedad irrumpiendo en todos los contextos de la vida, por ello, mientras el capitalismo siga siendo capitalismo, éste no será utilizado para elevar y mejorar el nivel de vida de la sociedad, ya que lo único que busca es el beneficio para sí mismo. Finalmente, al reflexionar sobre el capitalismo se comprende que está lejos de ser agotado, puesto que su poder seguirá reinando sobre el mundo entero en sus muy diferentes formas, usando todo lo necesario para lograr lo que se propone en el camino hacia una mayor generación de riqueza.

**Palabras clave:** Capitalismo; Sociedad; Facetas.

## INTRODUCCIÓN.

Durante mucho tiempo la sociedad ha estado en el ojo del capitalismo adentrándose a las vidas personales hasta el punto de provocar inseguridad, puesto que actúa de diversas formas, pero siempre en busca de su bienestar propio y es aquí donde es posible reconocer las formas en las que opera ante la sociedad misma.

El mundo ha cambiado y seguirá cambiando, entendiendo que la sociedad y lo que gira alrededor de ella también, puesto que se ha transformado en un espacio clave para el capitalismo siga su curso logrando todos y cada uno de sus objetivos. Por lo cual, es momento de reflexionar y pensar que el capitalismo sigue presente y lo seguirá estando, seguirá teniendo el control sobre la sociedad buscando siempre un beneficio.

Con el paso del tiempo, se ha visto como la sociedad avanza, como quienes tienen poder siguen queriendo más y como es que la sociedad va convirtiéndose en un instrumento estimulante que ayuda a cumplir los objetivos propuestos del capitalismo y como es que quienes poseen el poder tienen su mira puesta en la sociedad misma.

A lo largo del tiempo, el capitalismo ha estado presente, desde tiempos industrializados hasta modernos, cambiando de facetas y denominándose de manera diferente pero siempre con el mismo objetivo, el obtener beneficios y generar ganancias, sin importarle nada más. Es por ello que, el objetivo del presente trabajo es analizar a través de una revisión de literatura, las múltiples facetas del capitalismo en la sociedad, reflexionando de manera crítica sus falacias y el impacto que ha tenido y seguirá teniendo en la misma.

Asimismo, la estructura presentada para el presente trabajo es conocer primeramente lo que está pasando en mundo y cómo mientras va cambiando y avanzando el tiempo, el capitalismo va tomando formas distintas, empezando con el capitalismo de producción, con el fin de saber cómo se logró pasar del sistema productivo de la familia hacia el poder del capitalismo.

Posteriormente, el capitalismo imperialista, donde es posible conocer como se ha extendido el poder del mismo hacia cualquier parte del mundo, conociendo que ahora el mundo ya está repartido entre los capitalistas, llegando así al capitalismo digital también conocido como capitalismo electrónico o tecno capitalismo capaz de almacenar grandes cantidades de información sobre la sociedad y que hace alusión al capitalismo de la vigilancia donde ahora ya nadie puede negar que todo está siendo vigilado por el capitalismo, cada paso, movimiento o cualquier interacción, ya está bajo el ojo y vigilancia del mismo.

Finalmente, para terminar con la estructura del presente trabajo se hará reflexionar, como a partir de las diversas facetas que ha presentado el capitalismo, tiene y seguirá teniendo poder en la sociedad, como los grandes imperios organizacionales ejercen su poder y como a pesar de la crisis suscitada en el mundo lo sigue ejerciendo, puesto que la pandemia no es, ni será un impedimento para que el capitalismo siga haciendo lo necesario para cumplir con todos sus objetivos.

## **DESARROLLO.**

El mundo cambió debido a la construcción de diversos fenómenos suscitados en la sociedad; con el paso del tiempo, los sistemas de trabajo en las organizaciones fueron cambiando hacia unas nuevas formas trabajo comprendiendo que existen diversas formas que contribuyen a optimizar el rendimiento de las empresas (Gaulejac, 2008).

Las nuevas formas de trabajo intentan comprender lo que sucede con las organizaciones buscando tener solución óptima a cualquier problema o contradicción existente, todo ello ha permitido que las organizaciones encuentren un equilibrio entre el capital, el trabajo y el mercado en el que se encuentran (Gaulejac, 2008).

Por otra parte, los capitalistas buscan ser exitosos, modelando y regulando el poder a través de diversas formas de trabajo, ya sea matricular o reticular y no jerarquizado, de tal forma, que el funcionamiento de las mismas perfeccione, continuando con buscar lo mejor para sí mismas, es decir las organizaciones buscan la excelencia en todos los sentidos, ya sea en su estructura, en su toma de decisiones, en el comportamiento de sus individuos y demás aspectos que las lleven a ser exitosas (Gaulejac, 2008).

En el camino de lucha por alcanzar el éxito se busca que los objetivos de los capitalistas sean cumplidos, para ello es necesario el ejercicio de poder que permita el encauzamiento de la conducta, así como una recta disciplina de los individuos (Foucault, 2002) ya que en los tiempos actuales se busca lograr desarrollar nuevas capacidades de asumir riesgos en entornos complejos y de incertidumbre (Franco & Gonçalvez, 2005).

Por lo que, el capitalismo ha traído consigo grandes cambios en la sociedad, buscando producir un valor de uso y de cambio, generando con ello ganancias al convertir el valor de un producto en capital (Marx, 1976). Es aquí como surge el modo capitalista de producción.

### **Capitalismo de producción**

Este modo de capitalismo de producción busca apoderarse de las necesidades de los individuos, para que sean subordinadas al mercado y de esta forma sirvan a las necesidades del capital (Braverman, 1987), lo que se pretendía era trasladar el sistema de producción que estaba basado en la familia al mercado ya que era considerado un proceso productivo y así que las familias trabajarán para el capitalismo y no para sí mismas.

En la sociedad, las familias luchaban por su supervivencia realizando su propio trabajo para subsistir, desde la obtención de los alimentos hasta la fabricación de aspectos materiales para satisfacer sus necesidades (Braverman, 1987) pero con el capitalismo de producción ese sistema de producción cambió.

De esta forma, el capitalismo se apoderó de las necesidades básicas de los seres humanos a tal grado que no solo las necesidades materiales o de servicio eran canalizados a través del mercado sino también, los marcos emocionales de la vida (Braverman, 1987); ahora, cada miembro de la familia debía comenzar a tener ingresos para satisfacer sus necesidades de recreación, seguridad, diversión, entre otras.

Es por ello que, ahora todo el trabajo y el valor dado en tiempos libres está enmarcado por la sociedad capitalista, no obstante, si algún trabajo no es contabilizado, es considerado un trabajo

perdido ya que no está bajo la mira del capitalismo por lo que es un trabajo desperdiciado y un ejemplo es el trabajo en casa, ya que no es pagado.

Además, el capitalismo no busca cooperar con la sociedad ni mucho menos beneficiarla, puesto que no pone de sí mismo para hacerlo, se necesita lograr que exista igualdad en el mundo entero, pero ello no es posible, puesto que lo que quiere el capitalismo es que el valor que ofrecen a la sociedad, les sea devuelto por medio de retribuciones y no todos tienen la capacidad y manera de hacerlo, por lo que ahora la sociedad debe estar bajo el capitalismo para que su trabajo sea rentabilizado y así seguir satisfaciendo sus necesidades.

Así pues, de acuerdo con Lenin (1916) mientras el capitalismo siga siendo capitalismo, éste no será utilizado para elevar y mejorar el nivel de vida de la sociedad, ya que lo único que busca es el beneficio para sí mismo, y así es como aparece el capitalismo imperialista considerado una fase superior del mismo.

### **Capitalismo imperialista.**

Una característica del capitalismo es su forma de operar, puesto que su modo de producción no consiste en proporcionar beneficios a la sociedad, combatir la pobreza, contribuir con el progreso de la agricultura o aumentar la calidad de vida de las personas, ya que eso dejaría de considerarse como capitalismo, puesto que no se conseguirían beneficios (Lenin, 1916).

El poder del capitalismo impera alrededor del mundo, por lo que obtener beneficios y repartirse ganancia de manera proporcional es su objetivo, es por ello que se dice que el mundo ya está repartido entre los grandes consumidores, buscando un beneficio igual entre los capitalistas de acuerdo a lo invertido y a sus intereses particulares, pues el reparto de mundo es considerado la esencia de la lucha económica dentro de la sociedad capitalista (Lenin, 1916).

De la misma forma, el capitalismo ha buscado siempre los medios necesarios para seguir beneficiándose a sí mismo haciendo todo lo posible por intentar adentrarse en la vida de la sociedad, puesto que busca la eficiencia a toda costa y riqueza en todos los campos de la vida tanto privada, laboral como social.

De acuerdo con Lenin (1916) señala que el imperialismo surge como un desarrollo característico del capitalismo en general, siendo considerado una fase más del mismo, con el objetivo de seguir dominando tierras o comunidades usando el poder económico, lo que busca el imperialismo es poder decidir en la economía, buscar fusionar capitales de inversión, financieros, entre otros, así como continuar repartiéndose el mundo y seguir desarrollándose para dominar entre las grandes empresas potenciales.

De igual manera, cabe volver a señalar que el mundo ha cambiado, puesto que la sociedad ya no es más una sociedad de trabajo, donde las personas tienen su deber específico, ahora se ha llegado a que la sociedad sea minimizada ante el poder que este logró con su vocación mundializadora (Mora & Rodríguez, 2006).

Es así, como los capitalistas no buscan prestar atención a la sociedad ni preocuparse por ella, lo único que quieren es salir beneficiados ellos mismos, manipulando a la sociedad para conseguir ventaja competitiva, de tal modo que pueden ejercer poder y control de diversas formas y a través de diferentes maneras, considerando a la sociedad como un instrumento del capitalismo, llegando a penetrar en lo más profundo de la misma, y es aquí donde sale a relucir el capitalismo digital.

### **Capitalismo digital.**

El capitalismo digital ha llegado a considerarse bajo otras perspectivas, como capitalismo electrónico-informático o tecno capitalismo, debido a la capacidad que tiene para almacenar datos de grandes cantidades de información obtenidas a través de la tecnología, modulando la información en diversos algoritmos que inmediatamente son pasados a los capitalistas (Canclini, 2019).

Asimismo, el capitalismo ha tomado a la sociedad convirtiéndola paulatinamente en una sociedad de dopaje, que puede producir rendimiento, pero a la vez producir cansancio y un excesivo agotamiento. Dentro de la sociedad se produce un cansancio que separa, aísla y atormenta inhibiendo la capacidad de hablar, puesto que es considerado un cansancio que destruye a la comunidad y puede manifestarse a través de la mirada vigilante (Byung-Chul, 2017).

Se dice que la sociedad venidera, es decir la sociedad del futuro será considerada una sociedad del cansancio (Byung-Chul, 2017) no obstante, a consideración personal se difiere un poco con dicha postura del autor, puesto que en el presente ya se vive en una sociedad de cansancio y desde mucho tiempo atrás se ha vivido en una, ya que la sociedad está inmersa en ella y lo seguirá estando en el futuro.

Es así que al ser la sociedad un instrumento para el capitalismo a tal grado de convertirla en una sociedad de cansancio, es un claro ejemplo de cómo el capitalismo busca tener el control de la misma, sin importar las condiciones en la que se encuentra la sociedad, ya que el capitalismo encuentra las formas de seguir teniendo poder y control sobre la misma.

Es por ello, que se ha buscado hacer uso de diversos medios que permitan seguir analizando a la sociedad y uno de esos medios es la tecnología, puesto que por medio de ella es posible procesar datos e información, por lo cual, en la actualidad nadie niega la posibilidad de que la sociedad está siendo bajo el capitalismo en todo momento, examinando y filtrando información personal, todo ello para apresurarse a analizar un imperio bajo el dominio del capitalismo, es decir que está bajo la disposición de grandes organizaciones, gobiernos, partidos políticos, entre otros (Ramonet, 2016).

Gracias a la tecnología y a la plataforma de internet es posible dominar distintos ámbitos logrando interconectarse alrededor del mundo con todos, siendo un medio eficaz, además porque dentro de lo que se conoce como nueva economía se ha buscado adaptar facilidades tecnológicas en las que todos puedan hacer uso de ella a distancia (Varela, 2005).

El capitalismo digital logra su objetivo, a través de sistemas camuflajeados que rastrean cualquier tipo de movimiento por medio de la vigilancia analizando toda la información en la red del comportamiento de los usuarios, ya sea su información, sus gustos, sus movimientos, entre otros aspectos (Ramonet, 2016).

Este capitalismo digital fue creado a partir de la pandemia suscitada en mundo el 2020, pues con más de la mitad de la humanidad encerrada las redes sociales como Facebook, Twitter, Instagram, YouTube, entre otras, son considerados como los principales medios de información dominante en todo el sistema-mundo.

Además, este modo de capitalismo hace una intrusión a la vida donde ya no es posible salir sin ser castigado, donde toda la sociedad vive con miedo estando a la espera de si se comete un error, debe ser pagado con castigo y sanción, ahora llamándolo control digital que ha logrado desplazarse alrededor de todo el mundo (Ramonet, 2020).

Con el capitalismo digital se ha adentrado a una nueva tecnología de poder que busca interés y beneficio propio, donde es posible ver relaciones y conexiones entre diversos campos, refiriéndose al ojo del poder, es decir, el ojo que todo lo ve, ya que observa hasta las partes más profundas de la vida cotidiana como la escuela, la familia, justicia, entre otros (Villamil, 2008). Aunado a lo anterior, el capitalismo impacta en la sociedad por medio de diversos mecanismos, buscando siempre su control, haciendo creer a la misma que lo único que importa es su seguridad cuando en realidad la única necesidad del capitalista es velar por sus intereses propios teniendo un control ya sea en cuestión de orden, de productividad y/o de cooperación (Gaytán, 2010).

Conforme existen cambios en la sociedad a través del tiempo, también existen cambios en los métodos y técnicas empleadas para que el capitalismo ejerza un control dentro de la era de la

digitalización, ya que su poder se ha extendido a todas partes, por lo que el capitalismo digital en la era de la información también se ha catalogado como capitalismo de la vigilancia.

### **Capitalismo de la vigilancia.**

De acuerdo con Zuboff (2019) el capitalismo de la vigilancia es considerado un sistema que amenaza la naturaleza humana y el precio a pagar es renunciar a la libertad si no se detiene, sin embargo, a estas alturas es inevitable querer frenar a tiempo dicho capitalismo, puesto que ha intentado penetrarse en la vida propia durante mucho tiempo logrando permanecer y quedarse, a tal punto de entrometerse en la vida privada de los demás.

No obstante, tal como lo menciona el mismo autor la sociedad puede lograr lo que se proponga, tal como el derecho hacia la libertad de su propia vida, puesto que ya ha podido alcanzar otros logros y retos importantes, también puede lograr este, actuando de la mejor manera en democracia para lograr un futuro digital diferente al que se vive hoy en día.

Aunado a lo anterior, la lucha que debe buscar la sociedad es fuerte y difícil de llevar y lograr, sin embargo, existen diversos autores quienes tienen la esperanza de que eso es posible que se lleve a cabo, ya que el capitalismo no es nada sin la sociedad, pues necesita de ella para lograr sus objetivos.

El capitalismo de la vigilancia representa un peligro tan grande, ya que se alimenta de cada aspecto y también de cada experiencia humana al desviar los datos personales con el objetivo de cambiar el comportamiento humano y así poder manipular las decisiones propias (Zuboff, 2019), es por ello mismo que combatirlo es complicado ya que se alimenta de la sociedad, de aspectos valiosos y subjetivos de los seres humanos.

No obstante, la sociedad ha permitido que el capitalismo tenga poder sobre sí misma, a tal grado que ha sabido aprovechar los comportamientos, sentimientos, relaciones, contenido, personalidad, entre otros aspectos que diariamente hacen o dicen, todo ello con la finalidad de tener ganancias y un ejemplo claro de que la sociedad alimenta al capitalismo es por medio del internet (Zuboff, 2019).

Muchos consideran que el capitalismo de la vigilancia es la tecnología, sin embargo, no es así, puesto que la tecnología es solo el instrumento del capitalismo y son considerados los medios que están al servicio de la economía, ya que el capitalismo de la vigilancia no es posible que se ponga en marcha sin el internet.

Asimismo, el capitalismo de la vigilancia tiene un potencial que aterroriza, puesto que se adentra a la vida propia para vigilar operaciones que han sido indetectables y que la sociedad

no se había dado cuenta de ello, que han estado ocultas con el objetivo de confundir a la sociedad en todo momento (Zuboff, 2020).

Es así, como a través de diversos métodos y sin que la sociedad se entere, el capitalismo de la vigilancia ha seguido su curso cumpliendo con todos y cada uno de sus objetivos propuestos, y mientras tanto, la sociedad ha aceptado ser vigilada y estar bajo la mira del mismo, teniendo un control sobre ella.

Por otro lado, lo que busca el capitalismo de la vigilancia es lograr tener la garantía de conseguir ganancia, vendiendo a la sociedad la certeza de hacer buenas predicciones para que la misma caiga ante ello, por lo que para lograrlo necesita tener mucha información de la sociedad (Orwell, 1984).

Es así, como a través del tiempo el capitalismo ha tomado diversas caras ante la sociedad, pero al final sus objetivos siguen siendo los mismos de siempre, el generar ganancia, obtener beneficio, usando todo lo necesario para cumplirlos, haciendo creer que en verdad se preocupan por la sociedad misma, cuando en realidad solo se preocupan por ellos y por recuperar lo invertido.

### **El poder del capitalismo en la sociedad.**

Con el paso del tiempo, ha sido posible conocer las diversas facetas que presenta el capitalismo ejerciendo su poder ante la sociedad, por lo que es importante reflexionar que el capitalismo tiene y seguirá teniendo poder ante la misma. Así pues, el poder es ejercido no solo en las empresas sino en cualquier ámbito de la vida tanto personal como profesional, adentrándose en los hogares, las escuelas y el trabajo mismo, lo que se busca es enderezar conductas que estén bajo el dominio de quienes tienen poder y que permitan a la vez llevar a todos por el camino en él se cumplan los objetivos del mismo (Foucault, 2002), es decir por el camino donde el capitalismo pueda lograr lo que se propone, por ello el poder del capitalismo es ejercido en todos los contextos de la vida.

De igual forma, el capitalismo siempre ejerce su poder ante la sociedad, no obstante de acuerdo con Foucault (2002) imponer o hacer uso del mismo no debe ser catalogado o referenciado con aspectos negativos, ya que el poder trae consigo conocimientos, permite conocer la verdad de lo que se hace y lo que se quiere lograr, es por ello que el autor hace la invitación de no dejar llevarse a relacionar el poder con términos perjudiciales o contradictorios, ya que ello es lo que ha estado ayudando a las organizaciones a seguir de pie y avanzar a través del tiempo.

Dentro de las organizaciones poderosas, ha surgido un nuevo modelo de poder que busca hacer entender que un solo jefe no puede estar al pendiente de lo que sucede en todas las áreas de una empresa, por lo que deben existir diversas personas responsables de diferentes áreas que estén atentos de lo que sucede, ya no sólo se trata de quien manda en la parte de arriba, ya no es solamente dar órdenes de arriba abajo en forma piramidal, se trata de encontrar la solución óptima a cualquier problema o contradicción existente, pues en las empresas existen diversas áreas y cada una debe contar con un responsable a cargo capaz de dialogar y encontrar la solución, es por ello que esto se ha considerado como una característica primordial dentro de este modelo llamado, poder del management (Gaulejac, 2008); y todo ello lo deciden los capitalistas porque tienen el poder para hacerlo.

Asimismo, con este nuevo modelo de poder que ha surgido en las organizaciones se trata principalmente de lograr una gestión modelizada; esta gestión modelizada no es simplemente abarcar toda la gestión, se trata de modelar las acciones, regularlas y así poder crear una forma de trabajo; con ello el funcionamiento de las mismas mejorará y continuarán buscando lo mejor para sí mismas, buscando la excelencia (Gaulejac, 2008), a través del tiempo el capitalismo puede adaptarse, tomar diferentes caras o modos, pero su fin seguirá siendo lograr riqueza.

Es por ello que el capitalismo se ha caracterizado por ejercer un control en la sociedad desde siempre, ya que como menciona Deleuze (1999) con el paso del tiempo se siguen creando mecanismos para conseguir un mayor control de la sociedad, obteniendo más del mismo ya que dentro de dicho término está implícita la disciplina, y es que de acuerdo con el autor las formas de control son consideradas como el nuevo régimen de dominación presente y el que estará en el futuro de la sociedad.

Es así, como el poder cada vez más va ganando terreno adentrándose en cualquier ámbito y dentro de cualquier contexto, buscando moldear lo que se atraviese en el camino sin importar los problemas o las crisis que se desencadenen pues el poder cambiará las veces que sea necesario con el fin de lograr su objetivo y ello se debe principalmente a que lo que buscan es gestionar reformas que les permitan llegar a su meta y superar las crisis existentes.

Aunado a lo anterior, un elemento importante a seguir considerar es y siempre ha sido sociedad, pues es un aspecto relevante en todos los sentidos en donde siempre lo que se busca es dominar a los individuos dentro de la misma, ejerciendo el poder sobre ella, en distintas formas y en diversos contextos, se termina una sociedad para adentrarse en otra donde de igual forma se ejerce el poder, pero de diferente manera.

## **El capitalismo y pandemia**

Desde que la pandemia inicio se pudo ver como el mundo entero se descontroló donde Boaventura (2020) establece que la pandemia no se considera una situación de crisis claramente opuesta a una situación normal derivado de ello han suscitado inmensas aclaraciones en torno al virus, ya que la sociedad no se encuentra en una sociedad estable o normal, se ha llegado a un punto donde todo es lo opuesto a lo que se vivía antes, inclusive, cabe señalar que no fue derivado del coronavirus el hecho de que la sociedad se encontrara en crisis; ya que el capitalismo ha tenido que ver en todo y con todo lo que sucede con la sociedad.

La crisis, se ha encontrado en la sociedad desde la década de los ochenta cuando el capitalismo se convierte en una versión dominante dejando a la sociedad en una crisis permanente, no obstante, Boaventura (2020) menciona que las crisis resultan necesarias para que las cosas estén en un mejor estado constituyéndose de tal forma que sea como una oportunidad de superación para todos.

Cabe mencionar, que el virus originado hace algunos años ha puesto a reflexionar al mundo entero, pues con el brote del mismo se han presentado diversos cambios tan drásticos y se ha puesto a reflexionar a todos, donde ahora lo primordial es sobrevivir, donde ahora lo que más se valora son las cosas que anteriormente no se valoraban, se ha llegado a la era en donde lo importante es el tiempo y como se gasta ese tiempo de calidad. A pesar de ello el capitalismo ha encontrado la forma de seguir impactando en la sociedad teniendo control de ella.

Además, Boaventura (2020) menciona que las crisis ayudan a traer consigo el mejor estado de las cosas, así como la superación se hace alusión a que es porque existe un control dentro de la sociedad, por lo que es necesario comenzar a legitimar riqueza, comenzar a realizar medidas que sean efectivas y cumplan su objetivo; y ello es precisamente de lo que se ha encargado el capitalismo.

Tal como se ha mencionado, la pandemia no trajo consigo crisis al mundo entero, sino que lo único que ha hecho es agravar la situación en la que se encontraba la sociedad, es decir el virus ha empeorado la situación de crisis que ya estaba presente en la misma desde mucho tiempo atrás y a la cual toda la población mundial ha estado sometida.

No obstante, el capitalismo ejerce su poder mejor en unos lugares que en otros, y ello es posible analizarlo en la forma en que diferentes países pudieron hacerle frente a la pandemia del coronavirus, resaltando que los países asiáticos mantuvieron una mentalidad autoritaria para hacer obedientes a sus ciudadanos y que estos acaten cualquier decisión que sea tomada (Byung-Chul, 2020), mientras que otros países como los europeos no tuvieron la capacidad

inmediata para enfrentar la pandemia y esto puede verse reflejado en la manera en que el capitalismo ejerce su poder, empleando el modo capitalista digital y de vigilancia que le ha permitido seguir teniendo un control sobre la sociedad.

Lo anterior, se debe principalmente a que algunos países apuestan fuertemente por el capitalismo de la vigilancia digital, nadie contradice las decisiones de estado, nadie se exalta ante las autoridades por recopilar información personal, no existe un momento de la vida de una persona en el que la vida cotidiana no esté siendo observada ya que en algunos países el nivel de la vigilancia es alto (Byung-Chul, 2020).

Es por ello, que hoy en la actualidad, la sociedad está muy informada, sobre todo, el Estado está presente vigilando a todos y todo lo que hacen a cada minuto del día, donde a la sociedad solo le queda obedecer, cuidarse y cuidar de los suyos para sobrevivir, pues de esta forma es como se podrá ver el mundo del mañana (Preciado, 2020); sin olvidar que con todo lo que se ha desencadenado en el mundo y en la actualidad, el capitalismo sigue estando presente sin importar el momento.

## CONCLUSIÓN

El mundo ha cambiado, la sociedad también y las organizaciones no son la excepción, pues a pesar de haber diversos cambios en la sociedad existen desigualdades en la misma, donde los que tienen poder buscan obtener más, sin importar el costo que se requiera.

Quienes tienen poder quieren más, es por ello que los capitalistas quieren ser exitosos a toda costa, a tal grado que el capitalismo ha irrumpido en la vida privada de todos para conocerlos y adelantarse a lo que ellos desean comprar y con ello seguir creciendo y generando riqueza, teniendo en cuenta que el único fin que tienen son ellas mismas y no la sociedad.

La sociedad ha aprendido a vivir bajo el dominio del capitalismo entendiendo que cada paso que uno da no se da solo, puesto que en cualquier lado hay ojos que detrás de una pantalla de computadora están observando, el momento, el acto y el lugar, por lo que los siguientes movimientos ya son conocidos y actuar de manera imprevista no es posible lograrlo.

Desde el inicio, los intereses se han sobrepuesto ante las personas y el buscar su finalidad propia es lo principal, no obstante, derivado de ello se ha traído consigo ciertas consecuencias que pone en peligro a la sociedad misma trastocando lo más profundo de uno, sin embargo, lo primordial es buscar que la sociedad sea transparente y clara en donde exista la democracia sin antes los intereses del capitalismo.

Cabe mencionar, que el capitalismo busca seguir innovando con la finalidad de aumentar su riqueza, sin embargo, no es posible que los alcances del capitalismo se extiendan por todo el mundo entero, puesto que es un gran reto para los países pobres, al no tener la capacidad de tener acceso a ello.

Por otro lado, es posible entender que en el mundo los capitalistas buscan ejercer poder en la sociedad misma a través de la vigilancia usando medios tecnológicos que les permite con mayor facilidad lograr su objetivo. Además, no solo la sociedad es quien ayuda a vigilar sino también el estado pues ejerce una relación de poder y orden que busca lograr disciplina a través de ella, por lo que es considerado su método eficaz por excelencia.

Se han hecho esfuerzos por querer ablandar al capitalismo, intentando buscando un poco de humildad en él, no obstante, el capitalismo sigue haciendo de las suyas en presencia de la sociedad y para hacer que ella misma pague por todo aquello hecho para ellos. Es posible comprender de muchas maneras que los capitalistas van primero que la sociedad misma sin importarles que es ella quien debe ir primero debido a que la sociedad es quien hace que el capitalismo sea poderoso.

La sociedad aún vive en la creencia engañosa que la información que el capitalismo tiene sobre sí misma es la que uno cede, pensando erróneamente que la sociedad controla los datos que uno da, sin embargo, el capitalismo se roba los datos independientemente si uno los da o no, se adentra en la información privada obteniéndola a costa de nosotros mismos, con todo lo anterior, es posible conocer patrones de comportamiento y ver cómo evoluciona con el paso del tiempo, recopilando más datos de los necesarios.

Finalmente, se dice que el poder del capitalismo está lejos de ser agotado, su poder seguirá reinando sobre el mundo entero dentro de la nueva economía usando todo lo necesario para seguir logrando lo que se propone y un medio para seguir haciéndolo es gracias a la tecnología y principalmente el internet, puesto que es como muchas empresas de hoy en día han crecido convirtiéndose en potencias que hacen frente a su competencia gracias a sus estrategias e innovaciones empleadas a través del tiempo.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.**

- Braverman, Harry (1987). Trabajo y capital monopolista. La degradación del trabajo en el siglo XX, Nuestro Tiempo, México.
- Canclini, N. (2019). Ciudadanos reemplazados por algoritmos. México: Calas
- De Sousa, Boaventura (2020). *La cruel pedagogía del virus*, CLACSO/CABA, Buenos Aires.

- Deleuze, G. (1999). Post-scriptum sobre las sociedades de control Post-scriptum sobre las sociedades de control, EN CONVERSACIONES 1972-1990, PRE-TEXTOS, Valencia.
- Gaulejac, V. (2008) “El costo de la excelencia”, Buenos Aires. Entrevista a V. de Gaulejac
- Foucault, M. (2002). Vigilar y Castigar. Nacimiento de la Prisión, Siglo XXI, México.
- Franco, Silvia & Gonçalvez L. (2005). “Clínica laboral: nuevos abordajes clínicos y organizacionales para los síntomas contemporáneos”, en Schvarstein, Leonardo y Luis Leopold (comps.), Trabajo y subjetividad. Entre lo existente y lo necesario, Paidós, Argentina, 265-295
- Gaytán, S. (2010). “Vigilar y negociar. Imaginario sociomediático de la seguridad pública y campo vacío ciudadano”, El Cotidiano, núm. 161, mayo-junio, 13-22.
- Han, Byung-Chul (2017). La sociedad del cansancio, Herder Editorial, pp. 45-51..
- Han, Byung-Chul (2020). “*La emergencia viral y el mundo de mañana*”, en: VV. AA. *Sopa de Wuhan*, Editorial ASPO, Pablo Amadeo editor.
- Lenin, V. (1916). El imperialismo, fase superior del capitalismo. Madrid: Fundación Federico Engels
- Marx, C. (1976). “Proceso de trabajo y proceso de valorización”, en el capital. Crítica de la economía política, Fondo de Cultura Económica, México.
- Mora Heredia, Juan& Rodríguez Guillén, R. (2006). Conocimiento e información en la sociedad global, El Cotidiano, vol. 21, núm. 139, septiembre-octubre, 60-74
- Orwell, G. (1984). El dilema de las redes sociales. Netflix. Recuperado de: <https://www.youtube.com/watch?v=KS6NsJCWYmo>
- Preciado, Paul B. (2020) “*Covid: Aprendiendo del virus*”, Sitio Web lobosuelto.com, 29 de marzo. Disponible en: <http://lobosuelto.com/covid-aprendiendodel-virus-paul-b-preciado/>
- Ramonet, Ignacio (2016) El imperio de la vigilancia. Nadie está a salvo de la red global de espionaje, Capital Intelectual, Buenos Aires. Capítulo 4. “Una guerra de cuarta generación”, pp. 69-86.
- Ramonet, Ignacio (2020). “La pandemia y el sistema-mundo”, La Jornada, 25 de abril. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo-p/2020/04/25/05/81/17/8/5142/69ante-lo-desconocido-la-pandemia---y-el-sistema-mundo-7878.html>
- Ramonet, Ignacio, “Google sabe todo de ti”. <https://www.jornada.com.mx/2016/02/06/opinion/018a1mun>

- Varela Orozco, M. (2005). Internet como plataforma de la Nueva Economía, *El Cotidiano*, núm. 130, marzo-abril, Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco, 24-30..
- Villamil, R. (2008) A propósito de Foucault: de las sociedades fuertemente represivas a las altamente disciplinarias. (Subjetivación y dispositivos de poder) *El Cotidiano*, núm. 152, noviembre-diciembre, Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco, 31-41.
- Zuboff, S. (2019) “¿Existe el capitalismo de la vigilancia?”, Entrevista a Shoshana Zuboff, 3 de enero, Suplemento Dinero del Portal Semana.com. Disponible en: <https://www.dinero.com/internacional/articulo/que-es-el-capitalismode-la-vigilancia-segun-shoshana-zuboff/267736/>
- Zuboff, S. (2019). Delacroix, Géraldine “Le capitalisme de surveillance, maître des marionnettes”. Recuperado de: <https://www.mediapart.fr/journal/economie/020319/le-capitalisme-de-surveillance-maitre-des-marionnettes?onglet=full>.
- Zuboff, S. (2020). Vídeo S. Zuboff, Sobre el capitalismo de vigilancia. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=V15k286pk/5iKDuYhXn8>